

Noche Buena y Noche Triste

—o—

La Noche Buena se viene.
La Noche Buena se va.
Y nosotros nos iremos
Y no volveremos más.

(Cantar del pueblo)

LA NOCHE BUENA

Son hija y madre y las dos
con frío, con hambre y pena,
piden en la Noche-Buena
una limosna por Dios.

—Hoy los ángeles querrán—
la madre á su hija decía,
—que comamos hija mía,
por ser Noche Buena, pan.

Y al anuncio de tal fiesta
abre la madre el regazo,
y sobre él, á aquel pedazo
de sus entrañas acuesta.

Al pie de un farol sentada
pide por amor de Dios...
y pasa uno... y pasan dos...
mas ninguno le da nada.

La niña con triste acento
—pero ¿y nuestro pan?— decía,
—ya llega—le respondía
la madre,—y ¡llegaba el viento!

Mientras de placer gritando
pasa entre ellas el gentío,
la niña llora de frío,
la madre pide llorando.

Cuando otra pobre como ella
una moneda le echó
recordando que perdió
otra niña como aquella.

—Ya nuestro pan ha venido—
gritó la madre extasiada,
mas la niña quedó echada
como un pájaro en su nido.

¡Llama... y llama...! ¡Desvarío!
Nada hay ya que la despierte:
duerme. ¡Está helando, y la muerte
sólo es un sueño con frío.

La toca. Al verla tan yerta,
se alza; hacia la luz la atrae,
se espanta, vacila... y cae
á plomo la niña muerta.

¡Del suelo, de angustia llena,
la madre á su hija levanta!...
Y en tanto un dichoso canta:
—¡Esta noche es Noche Buena!..

CAMPOAMOR

SOCIEDAD DE TRABAJADORES

—o—

El jueves 5 de noviembre se verificó la asamblea general de la sociedad con asistencia de numerosos socios.— El señor Tesorero dió cuenta del estado de caja, el que fué aprobado por unanimidad de votos. Acto continuo se procedió á elegir seis miembros de la directiva, dos por renuncia y los otros cuatro por no haber cumplido con los requisitos de ley. El resultado de la elección fué el siguiente: don Rafael Rojas Carrillo don Adán Calvo, don Eloy Rojas, don José Santos Porras don Nicolás Segura y don José Méndez Chaves; personas todas muy honorables y que honran á la Sociedad.

CONFERENCIA

El domingo 8 de diciembre tuvo lugar en los salones de la Sociedad, la conferencia que don Angel Orozco había ofrecido á la Sociedad. El tema fué de lo más interesante para la clase obrera, poniendo de relieve los altos ideales que los obreros deben buscar por medio de la asociación. Al terminar fué muy aplaudido y felicitado por la concurrencia que fué numerosa y de lo más selecto; á este acto asistió la mayor parte de los socios del Club 5 de Noviembre de San Pedro del Mojón, y numerosas señoritas que dieron mayor realce al acto con su presencia.

De lo sublime á lo ridículo

Hay cosas como la decencia y la corrección que se heredan por decirlo así desde la infancia, se refinan con la educación, se perfeccionan con el buen gusto y se hacen exquisitas con la cultura; llegan á formar parte de nuestro ser moral y aunque quisiéramos no podríamos normalmente desprendernos de ellas. Además esas cualidades que nos ennoblecen en nuestros actos privados, que nos dignifican en nuestra vida pública, tienen por fuerza que embellecer nuestra existencia, estimular nuestros sanos impulsos y juntar en comunión perdurable el concierto de almas, anhelos, grandezas y miserias bajo ese firmamento iluminado por los reflejos inmaculados de la belleza.

Hecha pues esa declaración que proscribiremos todo lo que en las próximas fiestas intente romper los troqueles del buen gusto, no podemos menos que inquirir ¿cuál habrá sido el propósito de una parte de nuestra culta sociedad al sustituir el confetti por el agua hasta menguar el éxito de las retretas habidas durante las fiestas próximo pasadas, y casi manchar el indiscutible título de refinamiento y buen gusto que legítimamente ha adquirido?

Nadie acierta á comprender tan desacertada conducta, aunque muchos pensadores se inclinan al respecto por la idea de economía que debe haber imperado en los que momentáneamente hicieron tanto mal á nuestro reconocido civismo.

Para el Confetti como para la guerra se necesita dinero, dinero y más dinero y precisamente porque solo con dinero que es don de las clases privilegiadas, se juega, resulta el uso del Confetti tan elegante y de buen tono. ¡Como que dichas clases saben imprimir á todos los actos que de ellos emanan el entusiasmo delicado y espontáneo, innato en los seres de refinada cultura, acostumbrados á gozar.

¡Después de lo expuesto, nos confundimos considerando como pudo deslucir tanto la diversión acuática á pesar de que sus protagonistas eran en la mayor parte gentes distinguidas y de costumbres refinadas!

Errar es de los humanos y bien sabido tenemos que la infalibilidad jamás ha sido alcanzada por dinero ni privilegio alguno.

Por eso vimos con bastante desagrado cuan lastimosamente se sustituyó el Confetti por el agua, mojado á diestra y siniestra, hasta con soluciones pestíferas y sucias, sin reparar en los perjuicios que causaban á las no combatientes y sin consideración de sexos ni de edades. Que se mojen los combatientes entre sí, sea en hora buena; pero que se moje moleste y perjudique á los neutrales, ¿con qué derecho?

¿En virtud de qué privilegio sostienen los amigos de la acuática que el que no quiera que lo mojen y molesten no debe ir al Parque? No conocemos al respecto disposición alguna legal ni sería posible que la hubiera; por lo tanto los neutrales tienen derecho de sobra á ser respetados de la misma manera que ellos saben respetar.

Proceder de otro modo sería brutal, infame é indigno de una sociedad culta y sin mancha. Quedan pues enterados por medio de la presente, los señores amigos de la acuática que con la repetición de tan ridícula y odiosa diversión expondrán á sus seres más queridos á que cualquiera los moje hasta con las mangueras del Parque, lo cual no dejará de ser un poco chusco y desafiado. ¡Una pantomima acuática en pleno Parque Morazán, tendría gracia! lo malo es que desdiría de la cultura y civismo capitolino y que sería atentoría contra los derechos bien adquiridos de las personas serias que concurren al Parque á oír la música selecta que ahí se toca y á admirar la elegancia y buen tono de la muy culta sociedad de Costa Rica.

En tal virtud suplicamos respetuosamente á los amigos de bañarse al aire libre, que para efectuarlo escojan cualquiera de los ríos que circundan á San José, y que ahí con toda libertad se bañen á su antojo sin atropellar el derecho de gentes que debe ser inviolable.

Nada más delicado y de exquisito buen gusto que el uso del Confetti cuando se practica entre combatientes que saben colocarse dentro de los límites de la decencia que es el alma de toda sociedad culta y respetable.

Jamás hemos dudado de los reconocidos títulos que acreditan como decentes á los amigos de la acuática por más que se hayan equivocado lastimosamente. En conclusión hagamos una contrapartida que haga desaparecer el cargo por error, olvidando para siempre los tanques y jeringas, y todos unidos en medio de la más rebotante alegría mostremos que sabemos ser cultos y dignos del más alto respeto.

Las retretas de las próximas fiestas si hemos de proceder con cordura, nos presentarán una brillante oportunidad para admirar nuestras damas luciendo los trajes y joyas que reservan para los noches de gala.

¡ABAJO LA ACUÁTICA! ¡VIVA EL CONFETTI!

UN MENTIS

Con extrañeza hemos visto en uno de los diarios del Salvador una nota bajo todo punto falsa, en que dice que nuestro compañero y amigo don Leopoldo Valencia ha sido objeto de protestas hostiles; por lo que nos apresuramos á manifestar que esta noticia carece de fundamento y seriedad, pues el amigo Valencia ha sido recibido en Costa Rica con todo aprecio y cariño desmostrándosele por medio de manifestaciones públicas y privadas, se le han dedicado sinnúmero de fiestas en las Sociedades Obreras, hasta en el taller donde trabaja fué objeto de fiesta por sus patronos y compañeros el día de su ingreso. Así es que las protestas que ha recibido han sido llenas de estimación, cariño y fraternidad.

HONOR AL MERITO

—o—

Tuvimos la satisfacción de ver los trabajos ejecutados en el Colegio por la inteligente señorita María Isabel Roldán; en los de costura se vea el gusto y arte de su obra, por ejemplo en los de economía, hizo unos remiendos tan bien confeccionados, que son de admirar.

Sus exámenes fueron tan lucidos que después de obtener notas sobresalientes, adquirió el cuadro honorífico de "Conclusión de Estudios Complementarios", certificado que da mérito á sus laboriosidad.

En prueba de esto no podemos menos que felicitar á la amiga Chavelita así como á sus apreciables padres don Manuel Roldán y señora.

Sociedad Obrera

—o—

Si todos los obreros de Costa Rica deliberaran detenidamente sobre lo que significa sociedad y lo que por ella se alcanza, á estas horas el núcleo obrero sería gigantesco respetable y fuerte, no por el número que sabido es, que es bastante grande, sino por el progreso que de este modo alcazaría dada la influencia que cualquier agrupación ejerce sobre todo cuando se llega el caso de reclamar los legítimos derechos á que tiene lugar todo ciudadano sea cual fuere su posición social; desde luego pues el obrero coronaría sus esfuerzos, si se toma en cuenta que es uno de los elementos que más contribuyen al engrandecimiento de los países, más aun cuando por medio de la unión y de la enseñanza se ha llegado á cierto grado de cultura que es lo que da más valor á las clases trabajadoras.

Desgraciadamente muchos ignoran lo que vale asociarse y por consiguiente viven enervados, viendo pasar los años sin preocuparse por el futuro, sin preocuparse por su suerte y la de sus hijos y aunque ven á sus compañeros evolucionando no son capaces de levantarse y engrosar en las filas que más tarde izarán la bandera de triunfo, la bandera redentora que significará ante el obrero, el poder de la asociación.

En este punto no es perdonable la apatía ni en aquellos que por naturaleza son misántropos, porque el que niega su apoyo, cualquiera que sea, á la asociación, niega su derecho mismo y lo niega á la colectividad.

¿De que valen pues los múltiples esfuerzos y las continuas luchas de los iniciadores de este paso gigantesco, si los que están llamados á seguir su ejemplo no se mueven siquiera?— ¿Serán dignos de llamarse compañeros aquellos que sabiendo los beneficios que acarrea la unión permanecen indiferentes, sobre todo si volviendo la vista hacia el pasado observan el estado deplorable en que se encontraba la clase trabajadora? No de ninguna manera, pues esta actitud es reprochable y por ende deberían corregirla; ya es necesario que los indolentes depongan su inercia y entren guiados por el deber, á formar parte en las filas de los luchadores esforzados.

¿Qué es asociación; que se consigne con ella? Esto nadie lo ignora. "La unión hace la fuerza" y si no hay fuerza el clamoreo no se oye.— No quiero tampoco demostrar que el núcleo obrero tenga que ser un elemento peligroso para los gobiernos,— algo así como un explosivo—no, no es ese mi lema, sino que lo que con justicia pide uno sólo y no lo alcanza, lo consigue por medio de la unión; pues no es lo mismo escurrir á uno sólo que á un cuerpo formado por una sola clase y que vela constantemente por la suerte de sus adptos.

Ojalá los obreros tomen una actitud digna de alabanza y ojalá también que esta exitativa alcance los resultados que esperan los que como yo, son fervientes admiradores de la unión.

J. A. LOB MORAGA

Espana Dic-1912.

Fiesta á sus empleados

El sábado 28 de los corrientes se efectuará en los salones del amigo don Alberto Bertheau una fiesta de confianza que este señor dedica á los obreros y empleados de su talleres, como prueba del aprecio y cariño que les profesa.

Anticipamos que la fiesta resultará muy simpática.

La verdad es que:  LA SASTRERIA GONZALO ARTAVIA 

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizaso del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

no necesita anunciarse por que los buenos trabajos, casimires y materiales lo han acreditado